
 

   引き継ぐべきモノと開拓すべきモノ 

温故知新 
校長 竹中  学 

先日、「いいじっ子発表会」を行いました。学年

に応じて、学んできたことを発表する機会にできま

した。大勢の人の前で声を出したり、演技をしたり

することは、小規模校に通う“いいじっ子”にとって

は、とても大事な経験です。今回の会を終え、「学

習発表会」と呼ばれていた時代から、ずうっと続け

てきた発表会の意義を再確認した次第です。 

ところで、発表の取り組みが始まった頃、この会

の歴史について少し調べていました。すると・・・。 

平成１３年度の「いいじっ子発表会」で６年生が

「炭づくり」「へぼ」とあわせて「こんにゃく作り」

を発表していました。会場では自分たちの作ったこ

んにゃくを来場者にふるまっていました。（「飯地太

鼓」の披露もされていました。） 

学校で蒟蒻芋を栽培し、こんにゃく作りをしたの

は今年が初めてではないかと思い、パイオニア的な

喜びを感じていました。けれども、そうではないこ

とがわかったのです。 

教育はその時々の流れによってある程度の変化

を求められます。しかし、ふるさとに根づく教育は

普遍の部分があるはずです。２０年前の実践がいつ

の間にかなくなり、別のモノに変わっていっていま

した。変わっていく（変えていく）にはそれなりの

理由があったのだと思うのですが、引き継いでこら

れなかった学校側として、地域に対して申し訳なく

感じました。こんにゃく作りで言えば、今再び、新

たに起こしているような感じですが、このムーブメ

ントを根付かせていくためには、何が必要なのか考

えています。今のところ、思い浮かんだヒントは… 

① 学校運営協議会と地域学校協働活動 

② ふるさと教育のカリキュラム（マネジメント） 

です。学校運営協議会や地域学校協働活動でお世話

になる地域の方々に、学校の教育課程にも御助言い

ただくことで、地域の教育活動の位置付けができる

と考えました。カリキュラム自体は学校で検証しな

がら、リニューアルしていきますが、大切な部分を

失わずに引き継いでいける検討を十分行っていく

ことが大切だと考えています。こうして、古きよき

モノをレガシーとして残し、持続可能な形をつくる

ための営みを今年度末に向けて進めます。 

一方で、私たちは社会全体を進化させてきていま

すし、伴って文化も成長しています。それに合わせ

る改革（変革）も必要です。今までのレガシーをベ

ースに積み上げたり、代わりのモノに置き換えたり

することで、時代に合った教育をしていかねばなら

ないと考えています。「１人１台のタブレット端末

による学習」はその１つです。今までにあった学習

の進め方のよさ（みんなで学ぶなど）を生かしつつ、

一人一人が力を確実に付けられるよう配慮しなが

ら導入を進めていきます。 
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SDGs（持続可能な開発目標）に寄与する ～学校は地域のコミュニティ～

昨年度から検討をしてきた「資源回収コンテナ」（地域常設資源回収拠点）の設置をします。この話を学校

にいただいたとき、「①子どもたちの環境への意識が高まる」 「②学校に通う子が家庭にみえない方が学校

に立ち寄る機会になる」と感じ、二つ返事で「やります。」と答えました。その後、地域でも相談していただ

き、ＰＴＡでも相談をさせていただきました。現在のところ、以下のような形で設置をする予定です。 

 目的：ごみの減量化と資源ごみの市内循環に寄与する飯地町（飯地小学校）となる。 

 方法：資源回収コンテナ３台を設置して、地域の方に資源を出していただく。 

☞ コンテナは、①「新聞紙・雑誌」②「段ボール」③「雑紙・アルミ缶」の３台。 

☞ いつでも回収可能（学校の門を一部開放します） 

 場所：飯地小学校プール北 

 留意点 

☞ 回収によって得られた資金は、学校の教育活動及び飯地町の振興に役立てる。 

☞ コンテナ周辺の管理（整理整頓・清掃など）は学校（児童）が行う。 

 設置時期は来年早々です。 

追って御案内します。 



＜ １０・１１月の活動から＞ 

○夢ﾌﾟﾚｾﾞﾝﾂﾌﾟﾛｼﾞｪｸﾄ 10/26(月) 
 

 

 

 

 

 

 

 
 台湾の女子サッカーチームのプロ選手、若林美里選
手とオンラインで交流しました。各学年から質問をした
り、若林選手から海外でプレーすることの夢について
話をお聞きしたりして、交流しました。１月には、飯地
小へお招きして交流する予定です。 

○ふれあい花壇の苗植え 10/30(金） 
 

 

 

 

 

 

 

 
３・４年生が、壮健クラブの方々と一緒に、飯地振興

事務所東側の坂の下にある「ふれあい花壇」の花の苗
植えを行いました。子どもたちは指導していただきな
がら花の苗を植えました。また、壮健クラブの皆さん
と楽しく交流することができました。 

○修学旅行  11/13(金) 

 

 

 

 

 

 

 
 ２回目の修学旅行は、各務原航空宇宙博物館と岐阜
市を訪れました。岐阜城や岐阜大仏を見学しました。ま
た、岐阜グランドホテルでテーブルマナー研修を行い、
夕食をいただきました。 

○こんにゃくづくり 11/16(月) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 ３・４年生が、学校の畑で育てたこんにゃくいもから
こんにゃくを作りました。講師として山口鉦一さん、山
本まつえさんに来ていただきました。たくさんのこん
にゃくができ、驚きました。作ったこんにゃくは、さっ
そくいただきました。 

○いいじっ子発表会 11/21(土) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 いいじっ子発表会（学習発表会）では、どの学年も今

までの学習の成果を堂々と発表しました。 

 １年は国語科で学習した「くじらぐも」の朗読劇を、２
年は国語科で学習した「どうぶつ園のじゅうい」の発表
と算数科で学習した九九を発表しました。３・４年は総
合的な学習の時間で取り組んだ野菜作りとこんにゃく
作りについて、５・６年はディキャンプと修学旅行につ
いて、劇を取り入れて発表しました。 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

《１2月の下校時刻》 

日 曜 下校時刻 日 曜 下校時刻 

１ 
２ 
３ 
４ 
 
７ 
8 
９ 
10 
11 

火 
水 
木 
金 
 
月 
火 
水 
木 
金 

15:15 
15:15 
15:00 
15:00 

 
14:45 
15:00 
15:00 
15:15 
15:15 

14 
15 
16 
17 
18 
 

21 
 
 

22 
23 
24 
25 

月 
火 
水 
木 
金 

 
月 
 
 
火 
水 
木 
金 

15:15 
15:15 
15:15 
15:15 
15:15 

 
16:00 

スケート教室後、町内をバ

スで回って下校する予定 
15:15 
15:15 
15:15 
11:00 

【１２月の予定】 
 ３日（木） 個別懇談① 
 ４日（金） 個別懇談② 
 ７日（月） ５・６年研究授業 学校徴収金引落日 
 ８日（火） 個別懇談③ 持久走記録会 
 ９日（水） 個別懇談④ 
18日（金） ｽｸｰﾙｶｳﾝｾﾗｰ来校日（終日） 
21日（月） スケート教室（弁当持参） 
2５日（金） ２学期終業式 
26日（土） 冬季休業（～１月７日） 
 
【１月の予定】 
 ８日（金） 始業式 書初め会 
15日（金） ＳＣ来校（午後） 
26日（火） ｻｲｴﾝｽﾜｰﾙﾄﾞ出張ワークショップ 
30日（土） 夢プレゼンツプロジェクト 
       大縄大会 
       （２月１日（月）振替休業日） 


